
Dal questionario di gradimento e di valutazione della 5° edizione di “A Tutti i Costi” 
Il questionario è stato inviato a tutti coloro che hanno preso parte ai PerCorsi di Gruppo nelle Stanze Digitali 
 
La Domanda 
"A Tutti i Costi" comprendeva un seminario introduttivo (7 febbraio 2024) e PerCorsi in "piccolo gruppo". 
Un suo riscontro rispetto alla  proposta formativa nella sua interezza (punti di forza e criticità) 
 
Ecco alcune risposte  
PerCorso 1 – Gruppo composto da genitori 
Punti di forza: la rielaborazione delle nostre condivisioni offerta dalle professioniste che seguono il piccolo gruppo; 
il confronto con gli altri genitori e il sentire le esperienze altrui; lo spirito di "metterci le mani" e fare esperienza.  
Punti di criticità: inserirei forse uno o due incontri in più; gli spunti e i temi sono tantissimi, forse strutturare il 
piccolo gruppo in cinque incontri aiuterebbe a dare il giusto tempo e spazio alle varie suggestioni.  
 
La proposta formativa è stata di grande interesse, i "compiti a casa" hanno dato modo di rapportarci direttamente 
con il mondo nuovo (virtuale) dove cresceranno e stanno crescendo i nostri figli.  
 
Ho trovato il progetto complessivamente molto ben strutturato e davvero utile. in particolare il percorso in piccoli 
gruppi fornisce la possibilità di approfondire e condividere, sotto una guida che ho trovato incisiva e rispettosa.  
 
È stato un corso molto interessante sia come spunti educativi su cui riflettere sia per il confronto che ci è stato 
permesso, forse considerando la mia assoluta ignoranza in campo social mi sarebbe piaciuto ricevere un 
accompagnamento pratico nel creare l'approccio concreto all' utilizzo delle varie piattaforme.  
Capisco però anche il vostro messaggio chiaro e corretto di lanciarci e sperimentare noi stessi,  per me è stato 
davvero difficile anche solo creare la mail nuova...vi lascio immaginare l' addentra rmi in questo mondo a me 
sconosciuto e di sconosciuti.  
Ho capito molto bene l'importanza di imparare, di scoprire per cercare di aiutare il più possibile mia figlia e di 
accompagnarla in questo sistema. Ho la assoluta consapevolezza della sua naturalezza nel muoversi in questo 
mondo e della mia assoluta imbranataggine a capire cosa sto cercando di fare...ma tengo duro e mi impegnerò! 
Grazie! 
 
Il seminario introduttivo mi ha incuriosito ma si è sforato con i tempi. I percorsi hanno avuto come punti di forza il 
fatto di consapevolizzare le emozioni e i sentimenti dei partecipanti e hanno dato utili spunti di riflessione. Forse 4 
incontri sono pochi per andare a fondo (Manuela?) 
 
Molto completa, accessibile, riesce a coinvolgere e fare riflettere su un mondo talvolta a noi sconosciuto. 
Servirebbe più tempo per approfondire le possibili soluzioni e nuovo confronto, magari a distanza di alcuni mesi, 
per rifare il punto sulla situazione e i progressi fatti. 
 
Sia il seminario sia il percorso sono stati molto coinvolgenti, hanno fatto riflettere sui nostri stili di vita e 
comportamenti e come mi immaginavo non sono stati affrontati come "lezioni" frontali ma interagendo con i 
partecipanti e con il loro vissuto, dando modo di confrontarsi con altre esperienze.  
Il fatto è che, utopisticamente, sarebbe bello poter organizzare questi incontri almeno una volta a settimana e non 
solo in concomitanza dei percorsi definiti perchè è stato veramente illuminante! I punti d i forza sono dunque 
molteplici, in primis la professionalità delle conduttrici del gruppo e la possibilità di poter partecipare in più orari e 
da remoto. 
 
Punti di forza il coinvolgimento delle persone nel lavoro di gruppo ed il confronto delle esperienze durante il 
percorso formativo del corso. Ovviamente gli argomenti sono interessanti e ti permettono di evincere da subito il 
grado di impreparazione con il quale affrontiamo questo tipo di argomento. 
 
Ecco alcune risposte  
PerCorso 2 – Gruppo composto da insegnanti 
Punto di forza l'estrema attualità dell'argomento... punto di debolezza la necessità di svolgere del lavoro da casa 
 
Molto interessante 
 
Ben articolato, tanti spunti di riflessione su più fronti 



 
Molto interessante sia come insegnante che come genitore. Sempre positivo avere un confronto per arricchirsi  
 
Il seminario iniziale è stato molto motivante ed esaustivo, una specie di assaggio di tanti argomenti attuali, 
preoccupanti e stimolanti allo stesso tempo, in ottica non tragica/impotente, ma di consapevolezza volta ad un 
agire per e con le future generazioni.  
La dimensione psicologica ed educativa a confronto, le varie esperienze e condivisione dei vissuti mi hanno aperto 
molte domande e sviluppato svariate riflessioni che come operatrice in ambito educativo trovo siano fondamentali 
e sacre da affrontare piuttosto che rimanere nel comodo "mugugno". non credo che esistano i nostri tempi e i loro 
tempi, esiste un evoluzione e una crescita che ha le caratteristiche uguali da che mondo è mondo, ma differenti 
linguaggi, pertanto è dovere dei soggetti coinvolti nella crescita ed educazione interrogarsi per non giudicare ma 
comprendere avendo come obiettivo il benessere dei bambini e ragazzi. 
 
 
Sicuramente mi ha fatto conoscere un mondo completamente sconosciuto, soffermandosi sui pericoli per i bambini 
con cui lavoriamo.  
Mi ha fatto riflettere sui problemi di gestione delle famiglie rispetto a questi nuovi scenari in cui vivono i loro figli 
in età così delicate. 
Come insegnante mi da lo spunto per intavolare nuove riflessioni con la mia classe e con i genitori, soffermandosi 
sulle regole e l'importanza della loro supervisione nell'utilizzo di tecnologie potenzialmente dannose per lo sviluppo 
equilibrato dei bambini...a livello personale mi ha un po’ frustrato rendermi conto della mia incapacità totale di 
utilizzare la tecnologia, ma chissà, forse, troverò coraggio e tempo per sperimentare. 
Vi ringrazio comunque perché ogni conoscenza nuova mi arricchisce e mi può solo rendere migliore 
 
Il seminario introduttivo mi ha aperto ad alcune considerazioni e riflessioni sul mondo virtuale che mi hanno 
entusiasmato e impressionato e che mi hanno coinvolto sia come insegnante che come genitore Lo svolgimento 
della proposta formativa nella sua interezza ha aperto a riflessioni più ampie di carattere educativo molto 
interessanti e rivolte sia verso l'esterno che verso l'interno di ognuno di noi partecipanti, facendoci capire come la 
tecnologia è ormai parte della società e l'ha modificata ampiamente. Forse avrei voluto che ci fosse un 
ampliamento delle tematiche sulle dipendenze che sono state appena accennate nel corso introduttivo  
Ho imparato cose nuove e conoscere il mondo virtuale di TIKTOK 
 
Ho trovato molto interessante sia il seminario introduttivo, sia gli incontri di piccolo gruppo.  
Questi incontri mi hanno permesso di riflettere su alcuni aspetti del vissuto delle bambine e dei bambini, che prima 
forse non ero in grado di comprendere a fondo, rispetto all'ansia di anticipazione (delle famiglie? Del mercato che 
prova a trovare nuovi clienti di età sempre minore?...) delle esperienze e a quanto questo possa essere dannoso 
per uno sviluppo armonico. 
 
 
Ecco alcune risposte  
PerCorso 3 – Gruppo composto sia da genitori che insegnanti 
 
Un corso molto utile per aprire gli occhi su un modo che credevo di conoscere ma in realtà ho scoperto nuove mille 
sfaccettature da indagare per poter guidare i ns figli. molto utile la giuda la "guida" di Roberta e Cristiana e 
prezioso il confronto con altre mamme e insegnanti 
 
Punto di forza è il tema del corso che viene affrontato in modo relazionale dando spunti di riflessione e facendo 
arrivare ogni persona ad accorgersi del 'problema' senza imposizioni ne pregiudizi, punto di criticità il tempo è 
troppo poco. 
 
Il corso è stato assolutamente illuminante, letteralmente un'epifania, bisogna pubblicizzarlo di più perché in chat 
arrivano sempre tanti messaggi di eventi, magari nel delirio delle 1000 chat una mamma può perderselo. Io 
personalmente lo consiglierò col passaparola a tutte le mie amiche. 
 
Ottima organizzazione e disponibilità di orari e di contatti di riferimento 
 
Punti di forza: presentazione del problema in maniera schietta e consapevole Criticità: nessuna 
 



Ho trovato tutti gli incontri molto interessanti per l'argomento trattato e per l'opportunità di confrontarsi tra 
adulti in un clima sereno e rilassato con il prezioso contributo di due esperte. L'incontro iniziale con i video 
mostrati, ha sicuramente avuto l'effetto di ingaggiare l'attenzione e voler approfondire maggiormente quanto 
visto.  
 
Non ho trovato alcun contro. Forse l'unico consiglio che mi sento di dare è quello di fornire, alla fine del ciclo di 
incontri, un resoconto generale e un'opinione finale delle esperte, non sono basato su interventi relativi ai nostri 
interventi/ nostre esperienze sul web ma anche cos'hanno rilevato loro con i vari gruppi con cui stanno svolgendo 
questi incontri e in generale dalla loro esperienza nei centri in cui lavorano. Ci potrebbero essere degli aspetti che 
non sono stati analizzati nello specifico gruppo, ma altrettanto interessanti. Il corso è finito ma ovviamente è 
rimasta la voglia di continuare ad esplorare questo mondo a me sconosciuto e ho ancora tanti pensieri in testa. Ho 
letto che ci sarà un incontro riassuntivo (speriamo) a settembre/ottobre ma passerà talmente tanto tempo che non 
so se ricorderemo così nel dettaglio cosa ci siamo dette. Forse avrei anticipato questo resoconto fosse stato 
possibile. 
 
Sono stati affrontati temi molto importanti ed attuali, fornendo stimolanti spunti di riflessione. 
 
Completamente soddisfatta del percorso, mi ha fatto riflettere moltissimo. L' argomento trattato è di notevole 
urgenza, spesso non ci si rende conto di come i nostri comportamenti possono avere conseguenze non volontarie 
sull'educazione, lo stato d'animo e il modo in cui i nostri figli affronteranno il loro futuro. Le dottoresse hanno 
avuto empatia e comprensione e con competenza hanno cercato di farci riflettere su causa ed effetto dei nostri 
comportamenti o sulle nostre "idee" al riguardo, sempre con un atteggiamento critico e mai giudicante. Mi 
sarebbe piaciuto avere a disposizione una sorta di mappa concettuale che raggruppasse tutto ciò di cui si è parlato 
per poterne integrare i miei appunti e farla mia. Mi rendo conto che ci si dovrebbe dedicare molto più tempo e al 
contempo che personalmente il tempo per sperimentare è poco. Sicuramente reputo che ci siano stati trasmessi 
concetti da cui partire ma al contempo temo di non essere ancora in grado di interpretare i pericoli e presentarli 
nel modo corretto. Mi sarebbe piaciuto avere uno spazio di condivisione "quotidiano". i diari di bordo sono utili ma 
di difficile fruizione (la maggior parte devo ancora leggerli e sperimentare quindi il co nfronto su certi giochi mi è 
stato difficile).  
Quindi come punto di criticità sottolineerei il tempo di confronto (esempio: ho consultato proprio durante l'ultimo 
incontro due giochi Roblox di cui stavamo parlando per comprendere meglio quello di cui si stava discutendo)  
 
 
Ecco alcune risposte dal PerCorso 4 – Gruppo composto sia da genitori che insegnanti 
"Punti di forza:  

1. bella la possibilità di interagire con fra i partecipanti, confrontandosi, traendo spunti interessanti  
2. Interessante e rivelatorio il seminario introduttivo  
3. le professioniste mediatrici: capaci e empatiche  

 
Punti deboli:  

1. Poche suggestioni e consigli per limitare l'uso dei dispositivi elettronici o proporne un approccio 
consapevole 
 

Il punto di forza ritengo che sia senza dubbio il seminario introduttivo, le clip preparate con molta cura evidenziano 
moltissimi dei comportamenti usuali di noi genitori che anche inconsapevolmente portano ad una progressiva 
distorsione dei comportamenti genitoriali (anticipare tappe, fare gli amici, ecc) 
 
Interessante e illuminante la guida delle relatrici, anche a distanza erano molto vicine a noi discenti. Trovo che il 
percorso di gruppo richieda fatica; avere la pazienza di ascoltare le esperienze altrui e trovare le parole giuste da 
dire davanti a persone estranee mi ha messo in difficoltà. Forse non sceglierei più il gruppo misto.  
 
Ben strutturato con ampio spazio per lo scambio di esperienze, l'analisi delle situazioni e proposte di soluzione.  
 
Punti di forza: numero ore adeguato, modalità di presentazione argomenti, possibilità di confronto all'interno di 
piccoli gruppi; criticità legata al momento dell'anno scolastico, all'inizio mi sarebbe stato ancora più utile  
 
Il percorso è stato utile ed interessante, lo consiglierei a tutti genitori, inseganti e non.  
 



Proposta completa ed efficace che ha fornito preziosi spunti di riflessione e strategie da mettere in atto  
 
Ecco alcune risposte dal PerCorso 6 – Gruppo composto sia da genitori che insegnanti 
Argomento interessante, docenti molto competenti ed esperti , in grado di approfondire le richieste e gli argomenti , 
ottima strutturazione dei piccoli Gruppi .  
 
Punti di forza: la cura e precisione degli organizzatori nell'invio di materiale riepilogativo dei vari appuntamenti e dei 
nostri lavori. Questo ha permesso di non perdere mai il filo del discorso anche se affrontavo le tematiche in tempi 
dilatati. 
Criticità: la partecipazione on line. Io ho bisogno della presenza fisica per una condivisione efficace e nonostante mi 
renda conto che l'online agevola sotto molti punti di vista, perdere il contatto umano lo ritengo un punto critico. 
 
È stato un aiuto per capire come navigare in internet  ed entrare nelle dinamiche di gioco con sicurezza,  con più 
naturalezza ( per me ovviamente) senza aver timore di sbagliare o vivere il gioco on- line senza troppe ansie. L'unica 
criticità il periodo di svolgimento del corso perché a fine anno scolastico, in  tutti gli ordini di scuola una maggiore  
quantità di lavoro,  anche burocratico , non  ci permette di essere al meglio durante gli incontri , sottolineando 
stanchezza fisica e mentale  tipica di questo periodo. 
 
Punti di forza la professionalità con cui è stato portato avanti. La criticità è stata l’accessibilità ai profili da analizzare in 
poco tempo 
 
 
 
 
 


